

第十三回国会 衆議院

文部委員会議録第二十六号

(九五七)

昭和二十七年五月二十九日(木曜日)
午前十一時三十分開議

出席委員

委員長 竹尾 弦君

理事田木 保君 理事若林 義孝君

理事小林 信一君 理事若林 義孝君

柏原 義則君 理事若林 義孝君

高木 章君 理事若林 義孝君

東井 三代君 理事若林 義孝君

水谷 昇君 理事若林 義孝君

笠森 順造君 理事若林 義孝君

渡部 義道君 理事若林 義孝君

小林 進君 理事若林 義孝君

出席政府委員

経済府事務官 萩田 保君

地方財政委員 奥野 誠亮君

文部事務官(初等中等教育局長) 田中 義男君

文部事務官(初等中等教育局庶務課長) 奥野 誠亮君

文部事務官(初等中等教育局庶務課長) 石井 昇君

文部事務官(初等中等教育局庶務課長) 内藤泰三郎君

文部事務官(初等中等教育局庶務課長) 専門員 横田重左衛門君

文部事務官(初等中等教育局庶務課長) 同日

委員稻葉修君辞任につき、その補欠として志賀健次郎君が議長の指名で委員に選任された。

同月二十六日
委員千葉三郎君辞任につき、その補欠として井出一太郎君が議長の指名で委員に選任された。

同月二十八日
委員鈴木茂三郎君辞任につき、その補欠として坂本泰良君が議長の指名で委員に選任された。

同月二十九日
委員志賀健次郎君辞任につき、その補欠として稻葉修君が議長の指名で委員に選任された。

五月二十三日
新潟大学教育学部新発田分校統合移管反対に関する請願(松本七郎君紹介)(第三一三六号)

高等学校における家庭科目を女子必修科目に加入の請願外六件(松谷天光光君紹介)(第三一三七号)

高等学校における芸能科目を必修科目に加入の請願(水谷昇君紹介)(第三一八四号)

富山大学経済学部独立に関する請願(銀治良作君外五名紹介)(第三一八五号)

○竹尾委員長 大臣は今出席を要求しておりますが、御都合があるそなうので、局長がかわつて今参つております。いずれあとからお見えになるかも知れません。

○小林(進)委員 それでは大臣にかわつて御答弁を願うことといたします。この義務教育費国庫負担法の問題について、局長にお尋ねをいたします。この義務教育費国庫負担法の問題について、これを文部省の管轄にすることには、いたずらに中央政府の官僚の権限を強大ならしめて、官僚による地方行政に対する統制支配を可能にするといふことが、第一の反対の理由にあげられています。よろづやあります。これが現状で十分ではないかといふような御答弁があつたようあります。そうすると、今お話をなつたことと前の答弁と違ひになつてくださいれば、従来の組織で十分ではないかといふような御答弁があつたようあります。そらするところ、今お話をなつたことと前の答弁とは非常に矛盾をしてゐるのではないかと思います。今はあなたの手で、もとより中央集権あるいは官僚の強化にならないで、管轄を委譲することによつて中央集権あるいは官僚の強化になるという区別を、いま少し明確に承りたいと思うのであります。

○萩田政府委員 この管轄がどこになりますかから、この点非常に私は矛盾する答弁ではないかと思うが、お答え願いたいと思います。

○萩田政府委員 先般お答えしましたのは、私ではないのであります。どちらの考え方であります趣旨は、地方に示されなければならぬのは、教育内容の基準であります。どれだけの校舎をつくらなければいけない、あるいはどれだけの先生を置かなければならぬ、その先生の資格はどれだけなければならぬ、あるいは教材といふものはどれだけのものをそろえていなければならぬ、こういうものについて尋ねいたしましたときに、この標準義務教育費といふものが、各府県別によつて十分使われていないじやないか、あるいは東北の方は百パーセントの配賦に対してもそれを十分使つていいないと申します。

○小林(進)委員 それでは大臣にかわつて御答弁を願うことといたします。この義務教育費国庫負担法などといふものについて、これを文部省の管轄にすることには、いたずらに中央政府の官僚の権限を強大ならしめて、官僚による地方行政に対する統制支配を可能にするといふことが、第一の反対の理由にあげられています。よろづやあります。これが現在の地財委の手で配分をしておられるときには、中央集権ないし官僚統制の強化にならないで、管轄を委譲することによって中央集権あるいは官僚の強化になるといふことを明確にしめなくて、あなた方にわくをおまかせすれば、それでいいじやないかという今までおいて、ただ経費についてだけの御答弁、それが今おつしやる官僚の統制、中央集権と同じ形ができる上つて来るのじやないか。わくをつければ、あります。

○小林(進)委員 私は中央集権、官僚統制の問題でお伺いしておるのであります。今おつしやるよろに、一定のわくをきめて示されて、それが彼我流通行きないよいよにすればよろしいじやないかと、いきこの前の御答弁なので、わくをつけてそれをやるということになれば、あなたの方の手でおやりになるのも、あるいは管轄を連えてほかの官庁でおやりになるのも、同じではないか。それをあなたたちが、もし今まで通りのやり方が悪いならば、わくをつくれと、ということを言つておられで、そしてあなたの方の手からとられてほかの方へわくをつけてやると、それがどうして官僚統制、中央集権になるといきなりくつをお持ちになつて来るのか、私にはわからない。あなたの方の手でやられる限りは官僚統制じやない、ほかの方に持つて行けば官僚統制、中央集権になるという、その点の理由を、私はいま少し明確にしていただきたい、こういうのであります。

財政、ひいては行政についての中央統制というよくなことがない。しかるにもかかわらず、このような個別補助金で行きますれば、必ずやその途方にいて、個々のどういう道に使われたか、交付したあとでどう使つたかということの種々の検査なり調査なり報告なりが行われる、これが中央統制になると、いろいろと申しておるのであります。

す。と申しますことは、各省では、個々の仕事を持つておられます。彼らの仕事を持つて、地方自治といふことよりも、各省それゝの仕事をのことを主体的に考える。しかもその補助金の交付について、種々事務的の一定の制約を加える。こういうことから、各省で持ちますれば、やはり中央の統制力が強くなる。ところが、地方財政委員会におきましては、これは單なる政府の役所でなくして、委員五人のうち三人は、地方団体の意思によつて、むしろ地方団体の代表者として来ておられる。形は東京にありますけれども、決して中央の意思そのものじやない、そこに一つの違いがあります。

で、下人民のために一生懸命に仕事をおやりになりまして、それが民主的に推薦されない以上に、やはり独裁政治であり専制政治であることは間違いないのであります。地財委がいかに地方自治体のためにのみ存在するシステムであるとおつしやつたところで、これは中央にたつた一つしかない官庁であり——官庁といつては詰弊があるかもしれません、委員会であり、これが地方に財政委員会なり、いろいろ議論を盛り上げて来る機関があるなら別であります。が、中央でたつた一つ、ここで一切のことをやりになつているのでありますから、これは頗る力なる中央集権の組織ではないか、こう私は思ひます。いかがなものであります。まじようか。

しる自分のところの交付金の多いことを望むのは当然のことありますから、それについて種々意見を述べることは、むしろ当然のことで、その意味におきましては、むしろわれくは地方団体の代表者、仲間であるといふような意味におきまして、よく事情を聞くつもりでおるわけであります。また地方団体側も自分の代表者に對してものと言ひう。中央官庁に對して陳情するとか、抗議するとかいうことじやなくて、内輪同としてものを言いに来る、こういうやり方をしておるわけであります。

○小林(進)委員 内輪同士でお話をおきめになるという御説明は、まことにりつぱであります。が、事実の面において、あなたが良心的にそう確信しておいでになるとするならば、私はあまりに事実と離れておいでいるのじやないかと思うのであります。とにかく地財委が今日お持ちになつてゐる財産が、平衡交付金で一千二百五十五億であります。それから起債のわくが八百億弱でございましようか、ちよつと数字を忘れましたが、二千億に近い財産をお持ちになつておいであります。これは、大蔵省は別であります。各官庁を通じて、これほど大きな国家財政を自由にされる官庁は、あなたのところだけしかないのであります。それをあなたはこれは自分の金じゃない、地方の財産である、われくは内輪の中でそれを配分しているのだとかおつしやいますが、もしそういうことどありますならば、私がいま一度お伺いしたいのは、その配分を地財委の委員諸君がおやりになるとして、その最後の決定案に至る資料その他を含めた草案といいます

か原案といいますか、決定に至る経過は局長とか課長、あなたのところでおやりになるのでありますよ、これをひとつ伺いたい。

○荻田政府委員 おつしやいますよ、に地方の財政の非常に大きな金を扱うことになりますれば、これはますく普通の官庁ではいけない、そこに地方財政委員会の存在の理由がある。大きければ大きいほど、それが中央官庁で処理されず、地方団体の意思が加わった財政委員会において処理されることが適当だと思います。もちろん、財政委員会の事務としては、すべて財政委員会の決定によるもので、他の意思ではなくて、委員会自体で選ばれたものであります。それが財政委員会の決定について事務的に補助するのは当然のことと考えております。

○小林(進)委員 現在あなたたちが補助されて原案をおつくりになるのですから、内部の関係をお尋ねして、何なはだ恐縮であります、その原案をおつくりになるときには、いろいろ地方の状況や配分の規則——今度は法律になりましたが、そういう基準に基いて計画をおつくりになるのだと思いますけれども、その間にやはり地方の陸事情や請願——あなたが、いろいろ地元の実情を陳情に来るのがあたりますね、し、われくは聞くのがあたりますね、とおつしやつたように、聞いたり、聞かせてもらつたりして、その実情によつていろいろ配分の計画を変更されたり修正されたり、増減加減せられるとが当然あるわけであります。この点はいかがでしょうか。

○萩田政府委員 御承知のように、この配分の根本は、法律できまつておる

ます。細目につきましては、規則でさ
まつております。これは地方財政委員
会そのものがきめるわけであります。
それの草案等につきましては、もちろ
ん事務局でいろいろ意見を聞きます。
それと同時に、地方の意見といふもの
も、全部事務局だけに来るのではなく
て、委員各位に対してもある。ことに
それへ推薦された団体からあるわけ
でありますから、そういう方と密接な
連絡をとつて、地方の意見を——もちろん
これは地方と申しましても、一万
有余ありますので、これの意見を全部
聞くわけには行かないものであります
から、総合して妥当なところを判断
してきめる、これが委員会の任務であ
り、われべ事務局の任務であると考
えます。

点ひとつ同つておきたいと思います。

○荻田政府委員 それは、人により、事柄によつていろいろございまして、委員のところに行く方もありますし、事務局に来られる方もあります。委員のところだけに来る方もあります。それはいろいろござります。

○小林(進)委員 それはもちろん両方ににおいてになるございましょうが、ほんとうに地方から陳情に行かれる人たちの腹の中では、どこが一番実力をお持ちになつておると考えておるか。この点あなたの御意見を承つておきたく思つております。

○萩田政府委員 どうもそれは、来られる方に聞いていたたかないと、私はわかりかねます。いずれにいたしましても、出ました意見を一応整理いたしまして、決定の前には、大体こうこうこれだけの意見が出て、これをとるところないということは、最後は委員会の議にかけてやつております。

○小林(進)委員 私が地方から陳情請願に来られる方の意見を聞いたところでは、もつばら地財委の配分の決定は——もちろん法律規則にあります——が、法律規則通りに世の中が行くなら、だれでもやれるので、あなたの方のような優秀な局長や課長はいらぬのであります。従つてやはり法律規則に基いて、地方の実情その他を勘案するところに、官吏としての優秀な技術を要するのであります。あなたの方のようないい優秀な方を局課長にお願いしておる。そういうわけでありますと、私が地方から陳情される方々の多くの話を聞いたところでは、何といつても、あの局長課長の牙城を落して、その御承認を得なければ、平衡交付金はちよ

だいきないだろう、こういうことです。委員のところは、あいつ程度です儀礼程度にお話になつて、もつぱらあなた方に懇願あるいは哀願あるいは泣訴嘆願をしていられるというのが、実情でございます。この点御承認くださいますでしようか。

○荻田政府委員 そういう趣旨におきまして、なるべく行政的裁量を少くするにために、先般も改正法案を出しましてよう、配分の方は法律であります。そろして足りざることは規則できめることにいたしております。もちろんその規則通りやつておりますのでございまして、これにつきましては、全部会計検査院の検査がございまして、もし規則通りやつておりますと、全部向うから通知があるのであります。ただその規則をきめたり、あるいは法律をきめる原案をつくるために、各地方の方は来られると思いますが、それにつきましても、もはや交付金につきましては、おれのところは少いから、もつとふやしてくれというような政治的なことを言われる人は、よくわかつた方にはもうないのでありますし、すべて交付金法の内容をよく理解してくださいまして、ここが悪いのは、どことが悪いのだということではつきり事務的に、どこの補正係数が悪い、どこの算定方法が悪いのだ、非常に事務的に、自分で御意見を持つて来られる方が非常に多いのです。またそなげばならぬと思います。そういう意味におきまして、詳しいところをよく事務当局にお話になるかと思います。ただ漠然と、少いからふやしてくれ、こういうようなことは全然考えない、そういういかげんなことは考

くされたるわけであります。
○小林(進)委員 そうすると、あなたは今的地方財政委員会で、委員のところよりは、やはりあなたの方局長、課長のところに一生懸命に実情を真申しあげておきたいと思いますが、この点ひとつ承りておきたいと思うであります。
○荻田政府委員 いずれにいたしましても、正確にどこがどう悪いからどうしてもらいたい、これがはつきりすることをわれへは期待しておるのであります。その意味におきまして、よく事務的のお話をわれへ伺うとともに、そのお話をもちろん聞きまして、決定する場合には、委員会の議決を全部経ております。も足らないところは、その方々の御意見で、委員のところに陳情に行かれるのは当然のことだと考えます。

それは委員によって運営されておるが、実際はその委員の下で補助をおられます、いわば役人さん、その役人に眞の配分の実権が移つていて、あなたの方の手で大半の配分計画が行われておる。しかも、その行うことは、ちつとも間違ひじやありませんし、これがまた一番正しいことである。こう確信しておいでになる。こういう御答弁であつたというふうに私は解釈したいのですが、それでよろしゅうござりますか。

○荻田政府委員 どういうふうにおつしやるのかわかりませんが、実権が事務局にあるというようなことは、私は全然申し上げません。実権はまつたく地方財政委員会委員そのものにござります。これは各省でも、官僚に実権がないくて、大臣に実権があるのと同じでござります。

○小林(進)委員 私は形式上の実権論、権限論を言つておるのじやない。形式はもわろんそうでありますよう。私は実際の問題を質問しているのです。実際の点において、あなた方が一切をおきめになつて、こゝ判断いたしてよろしいかどうかということをお伺いしておるのであります。

○荻田政府委員 地方財政委員会の運営の実際も、法律通り、形式通り行われておりますから、実権はまつたく委員会にござります。

○小林(進)委員 もしあなたがそのことを腹の底から確信していらっしゃるトとすれば、非常に私はおそるべきことであると思うのであります。けれども、この問題はまたあとでひとつ結論的に申し上げることにいたしまして次にお伺いいたしておきたいのであり

ますが、それは五月十六日の文部委員会におきまして、私の質問に対しまして若林提案者が、このような答弁をされていました。ここにこの証拠物件とまでは行きませんけれども、こういう書類がございまして、まだ法案でもきていない先から、配付されている、ここに國務大臣もお見えになつてゐるが、おそらく國務大臣も御存じないだらうと思う。全國知事会議と、いう名前で出しているが、一度も知事会議にかけたことはない。ただ、うことを知つてゐるかと、うとも、うとも知らぬという。これは地財委の関係についている。直接知事に会つて、こううことを知つてゐるかと、うとも、うとも知らぬといふ。これは地財委の関係の役所の一部でやつたことで云々、こういふような御答弁があるのであります。これが対しまして局長の御回答をお願いいたしたいと思うのであります。

とを、私もたま／＼同席しておりました。従いまして、知事会議が何ら相談しないでそのような陳情書を出しておられるということでありましたならば、どうか公式に知事会議にお尋ね願いたいと思いますが、私はよく事情を承知いたしておりますので、そういうふうなことは絶対にないと承知しております。

○小林(進)委員 提案者に、この問題をひとつお伺いしておきたいと思うのであります。

○若林委員 法案が正式に出されます前に、すでにいろいろな問題が起つておつたことだけは事実なのであります。一つの例をとつてみますと、大蔵省の案といたしましては、この総額の二分の一を平衡交付金の制度によつて分配するという含みを持つておりますて、この法案に対して、二分の一の補助制度をとるべきであるということが言われたのであります。が、東京都知事が、やはり反対陳情に見えましたたので、どういうわけで反対されるのでありますかと尋ねてみたのであります。そのとき反対の根拠になつておられましたのは、大蔵省の案に対する全国平均二分の一の案をもつて、大蔵省の言うところは二十億強えて三十億ところとする案である。それには自分たちは反対である。しかし、これは別に法律をもつて定めると言書いてあるのであつて、地方税制などを根本的に改革するその案に基いてこの法律で定めるといふことが言われるのであるから、われ／＼としては平衡交付金の制度を今動かそうという意図をもつてこの法律をやつておるのじやない、こう説明をしたのでありますが、それならば別に

反対はない、こういふことをはつきりと私は知事から聞いておるのであります。ところが、これが問題になりかけた時分から、一体どんな案が出るのかわからぬ当時から、まだわれへは地財委の方たちと懇談は重ねておつたのであります。すでに東京の全国府県会議議長ですかの名をもつて反対の陳情書が出て来た。そうこうしておると、岡山県の議長からぞひこれを通してもらいたいといふ陳情書が出て来ておる。こういふようなことは、一部の連絡をとつて地財委からの働きかけがあつて、こちらの全国団体の中央の事務局がおひざ元にあるのでありますから、そういうところとの連絡でそういうものが出来ておる。そして反対の意思表示は、すでに岡山県の議長の名をもつてわれへ受取つておるのであります。だから、そういうことを意味して私は申し上げておるわけであります。

付配されているのだと、いろいろふうに承知いたしております。

○小林(進)委員 この点、今のお話によりますと、地財委の役所の中で、そういう書類を知事会議の名前で配付したことではないという御答弁のようあります。私どもが承つておるところでは、どうも地財委の中の一部で、知事会議の名をもつてこれを配付したといふうに聞いておりますが、この点いかがなものでありますか。もう一度明確な御答弁を願いたいと思います。

○奥野説明員 知事会議の書類あるいは市長会議の書類あるいはまた文部省の意見といふものは、絶えず集めながらわれべ、内部で検討はいたしております。しかしながら、自分で知事会議の書類あるいは文部省の意見といふものを、かつては捏造いたしまして、それを配付したようなことは絶対にございません。また知事会議からの意見なり、あるいは文部省からのお見なりが公に出されます以前に、地方財政委員会で、そういう復写をつくつたといふこともまた絶対にございません。

○小林(進)委員 この問題は一応課長のお話を承認することにいたしまして、私どもの方でもう一度調査をして、間だけ、留保させていただきたい。その間あなたのお言葉を信頼いたすことになりました。

次に、私はいま一言お伺いしておきたいのであります。同じく五月十六日のこれはわれべの平島委員の国務大臣に対する質問でございますが、こういふことを言われていた。私は開拓国務相に一言御追究くださるようにお願いをしておきたいと思う。前に義務教

有標準資の法律が出るというときに、すでに闇議で決定したにもかかわらず、これを憲法違反なりとして怪文書をまいた地財委の役人があつたのであります。これは名前をあげてもいいのであります。私はまことに不届きな者である。かよなは憲戒免職にまで付すべきものであるとまで、そのとき言ひたのであります。地財委には往々そういう行き過ぎた行為をする者があるということを、お忘れなく今後十分にやついていただきたい。こういう質問をいたしたのに対しまして、大臣は、公開の席上で個人の名前をおあげになつたりすることは、お互に迷惑いたしますから、いずれゆづくり御懇談申し上げて、地財委当局の役人がどういうことを言つたとよろよろなことは、やはり速記に残らないで、あとの政治をうまくするという方向に向つて御懇談申し上げ、そして事実を知り、同時にまた、妨害行為というものがほんとうにはつきりいたしませんならば、断固たる処分をいたすつもりであります。御了承願いたい。こういうようなことを言われておるのであります。大臣がお見えになりませんので、もしお見えになつたら、ここで公約せられた通り御懇談をなさつたのか、事實を調べられたのかどうか、私はお尋ねするつもりでおつたのであります。が、こういういわゆる闇議で決定したことでも、憲法違反なりとして怪文書をまわされたというような事実が、実際にあるのかどうか。これは今度は局長にいま一度この点をお伺いしておきたいのであります。

には相当各種の議論が出た。われわれは、そのときに相当事意見を申し述べました。公表もしました。しかし開議できまつてからは、意見は出していないのであります。それから、お断りしておきますが、先ほどあなたがおつしやいましたように、地方財政委員会というものは、地方団体の代表ということが使命なのであります。従いまして、われわれの意見は、常に地方団体の意見を反映しておるのであります。従いまして、意見をきめるまでには、地方団体の意見を相当聞く。それには、いろいろな向うとの話し合いの機会をつくら、資料を交換し合う。これは当然の職責なのであります。従いまして、この問題につきましても、單にわれわれの意見だけではなく、地方団体側の意見、ことにあるいは自治庁、財政委員会だけの意見ではなく、岡野国務大臣の所管しておられます地方自治庁においても、常に地方自治委員会議といらものが地方団体の代表者の公的な機関として附属されておりまして、地方自治団体の意思といふものは、常に反映しておるのであります。その点は誤解のないようにお願いいたします。

それは地方財政委員会の機構は、ほかの官庁や、ほかの役所と若干違つてゐるところから、あなた方は強くそのことをおつしやるのであります。あなたのおつしやるお言葉は、これは何も地財委だけに極限せられたわけじやないであります。あらゆる官庁、あらゆる役所、われくの国会ももちろんであります。みんな地方自治体、あるいは地方の輿論に従つて政治を行つてゐる。そういうことは、あなただけに言える言葉ではない、みんなに言い得る言葉なのであります。若干機構が違つていて、どうだけの相違でございまして、輿論によつてお互いの官庁が、お互いの役所が、それく、行政事務を分担しているということは、あたりまえのことであります。たゞそういう言葉に籍口してあまりに自己の権限を強大に振りまわされているかどうかという点が、問題なのであります。どうも局長あるいは課長のお話を承つていると、あなた方は、これが地方自治体のためになる、あるいはかな軍部も、役人も、少壯官僚も、少壯軍閥も、みんなこれが國家国民のためになると、だれも自分のためにならぬのではないか。かつて、はなやかな軍部も、役人も、少壯官僚も、少壯軍閥も、みんなこれが国家国民のためになると、だれも自分のためにならぬ、自分のために一生懸命やつていた者は一人もなかつた、そういうことを確信して日本を敗戦に導いた。今あなたのお話を聞いてみると、どうもそちらにおいがしてしかたがないのであります。この点私はいま一度よくお尋ねしておきたいと思うのであります。

感覚を私は存じませんが、あなたの鼻の問題を相当考へまして、御承知のように市長会なり、知事会なりの正式の意見としましても出でる所以あります。従つて、「われく」だけが確信して、この問題を地方自治委員会議の正しい意見として反映しておるということは、間違ひではないか。必ずしも「われく」だけではなく、地方団体がそういう決議をしておる、意見書を出しておるのであります。必ずしも「われく」だけが確信して、ひとりでよいと考えておるわけではないであります。

○小林(進)委員 今、私の鼻のにおいとか、鼻のかつこうとかいうお話を対しまして、私はいま一度お聞きしておきたいと思うのであります。

○萩田政府委員 あなたのお話が、鼻というきわめてユーモアに富んだお話をございましたので、私もそれにつれまして、あなたの御感覚が私にはわからないということを、鼻でもつて形容して申し上げたのであります。

○小林(進)委員 私はこの前から、地財委の方々に質問をいたしております。われくは、国民の代表として、國家全般のことを憂うるがゆえに、私は質問いたしましたので、何も個人局長、個人課長に対して、何らの感情を抱いておるものではない。私は切々として国民を思う心情、国民代表であるという気持ちをもつて言つておるのであります。しそくましまでのであります。

私はいつもユーモアなんか言わない。それをユーモアと解したり、いや

しかし私が朝霞するようなお話しになることは、言語道断だと思うのです。いま一度私は局長の御返事をお伺いしたいと思います。

○萩田政府委員 私も地方団体、地方自治を所管しておる立場におきまして、一番正しいと思うことを申し上げて、御参考にしておるのであります。先ほどの言葉が悪ければ取消しいたし

○小林(進)委員 私は今お取消しなりましたから、こういう問題を追究するのは、これでやめますけれども、しかしあなた方も國家の役人であります。私どもはあなた方から見れば、個人的に見れば、私は率直にいつて、あなた方より偉くない、あなた方よりも技術的にいつて劣っているかもしません。これはしかし個人の人物、あるいは手腕の問題でありません。微々たるといえども、われ／＼は選舉民に選ばれて、選舉民の代表として国政の最高を論ずる一つの責任を負わされて来ておるのであります。個人的にいかに醜かろうとも、私の鼻が三角であろうとも、口が四角であろうとも、國民の代表としての立場に立つておる、その立場といふものは私は十分御承認願わなくてはいけない。私は國民の気持ちにかわつてお尋ねしておるのであります。ユーモアであらうとも、あるいは失言であらうとも、まじめに答弁してもらわなくちやならぬ、答弁する責任があなたにあるのであります。しかも真剣に質問しておるのであります。第一あなたが長い顔をなでたり、つづついたりしておることのがいかぬ。帰るなり帰つていただきましょ。何もあなたが口をなでたり、あごをつづついた

り、歯を縛つたりする必要はない。私は立つて質問しておる、あなたはすわつておる。せめて質問している間だけでも、まじめな態度で答弁してもらいたい。一体あなたの方は少し失礼だ。私は率直に申し上げますけれども、地方財政委員会というものは、今おつしやるようすに地方自治体の代表から成り立つておる機関だと言われますけれども、現在の行われておる形は、かつての軍部の統帥権に立てこもつたあの形と同じだと思つておる。岡野国務大臣はお見えになりませんけれども、岡野国務大臣がここでしばら／＼言明せられておるようすに、岡野国務大臣は、事実地財委に対し実質上の権限がない。かつて予算委員会で問題になつて、あとで取消されましたけれども、おそらく私も、私はメッセンジャー・ボーイであるといつゝようなことを言われて、これが予算委員会で問題になつて、あとで取消されましたけれども、おそらくこれがほんとうの心情だろうと思う。國務大臣を單なるメッセンジャー・ボーイというような形にして、あなた方はまったく独立の王国を建設されておる。しかもその独立の地財委といふ形の中で、事実の面はどうか。あなたはさつきから逃げておられますけれども、五人の委員の合議制において行われておるといふものの、実際はあなた方があれを動かしておる。私は国民の名においてここで言ひ、動かすような強力な権限を持っていますけれども、いうのが世評であります。こういう形をとつていられるということは、あなた方は一生懸命にやつておられて、それは私心がないだらう、まじめにやつていられるだらうけれども、その形といふものは、今ここではつきり浮彫り

にして見れば、かつてのちようど日本
の國を亡ぼした軍部が、軍政と軍令に
わかれてあの軍令、統帥といらうものが
軍部大臣の手から離れて、統帥權干犯
等の問題で独立の王國をつくり上げ
た。しかも軍令部の中には、あるいは
參謀總長もいたろう、參謀次長もいた
らうけれども、實際はその下にいる軍
閥の少壯軍人、中佐、大佐というものが、
が、いわばその中であらゆる権限を握
つて、あらゆる横暴をきわめ、そして
それが遂には國の政治まで動かし、左
右して、そしてこの戰争にぶち込ん
で、われゝ日本国民を敗戦のうき目
にあわせた。私は今あなた方の答弁や
ら、あなた方のやり方を見ていると、
非常にそういう感じを抱くのであります。
これは、あなたにしてはそういう
ふうにお気づきにならぬかもしれないま
ねけれども、私どもの目から見れば、
まつたくそれと同じだ。これはしか
し、かつての少壯軍人や少壯軍閥が、
あれほどの横暴をきわめ、國会において
て黙れ――黙れ大佐まででき上つた。
あなたは、今私に黙れとは言わなかつ
た。黙れとは言わなかつたけれども、
私の鼻のかつかうまで批評してくださいさ
つて、私はその気持には相通するもの
があるのでないかと思う。こういう
ようなことで、私は政治にあなた方が
干涉ならざる干渉、干犯ならざる干犯
をいたしておるのであります。そりい
うよな懸念は断じてない、行政本来
の固有法則性をとつて、あくまでも中
立、公正、妥当にやつておるといふ確
信がおありになるならば、いま一度私

はあなたの言葉を聞いておきたいと思うのであります。

○萩田政府委員 われ／＼としましては、地方財政委員会設置法によりまして與えられた権限を、まじめに公正にやつておるつもりでございます。ことに、こういふ問題につきましては、そこにもありますように、意見を申し上げるだけでありまして、こういう制度がとられるかどうか、法律ができるかどうかということは、まつたく国会の権限なのであります。これを御決議になる前に、われ／＼の意見を申し上げるにすぎないのであります。

○小林(進)委員 まだ私は、この問題は冰解いたしません。大臣がおいでになりましたら、私はいま一度この問題を御質問申し上げて、大臣から明確なる御返答を得なければ、われ／＼は国會議員として、また別個の処置を講じなければならぬといふことを、私は、あなた申しておきます。この点もあわせて申し上げておきますが、大臣がお見えになりませんので、あなたに対するこの問題はやめまして、次に、私は、あなたの方の反対意見の問題をお聞きしておきたいと思うのであります。

この反対意見の第三の項目の中に、「この法案は、国民の租税負担を増加させしめるか、しからずんば、他の地方行政費に不当な圧迫を加えるものである。」こういふことが言われてゐるのです。これは今でも確信しておいでになりますかどうか、お伺いをしたいのであります。

○萩田政府委員 ここに理由も書いてありますように、今でもこの考え方を持っています。しかし、かりにございません。

○小林(進)委員 私はこれなんかある、あるいはあなた方だけの小さい一つのグループの中にとらわれた、非常に危険なる考え方だと思う。どうして一体義務教育費をここで増額することが、ただちに国民の租税の負担を増加せしめ、ただちに地方行政に不当な圧迫を加えるのか。私どもは、もつと言ふわしむるならば、教育費というものが、あなたの方のこの前御説明になつたが、八百六十億であります。が、八百六十億が九百億にならうとも、一千億にならうとも、たとい教育費が二千億にならうとも、それがただちに地方行政費に対する不当な圧迫になる、それがただちに国民の増税になると、どうしてこれが断言できますか。いま一度私は承りたいと思います。

るならば——文章であるならば、私は承認しましよう。これがただちに増税と他の地方行政費に不当なる圧迫を加えるということは、一體いかがでありましようか。私はそれをお伺いしておるのであります。

三百億の増額では、国全般の予算からながめれば、これは増税や、あるいは地方行政費の膨脹に直接影響する問題とは断じていえない。私どもの真意を言うならば、減税もしたい、国家予算も縮減したい、この縮減と減税の中でも、なおかつ教育費こそ大増ことりで

これは今後国会によつて決定される問題であります。それを、ただちにこのようない圧迫ないしは増税ということに組ませることは、何といつても私は良心的な答弁じやないと思ひ。いま一度私はしつかりしたお答えを承つておきたいと想ひのであります。

は、一字一句その公文書から逸脱しないのが常識なのであります。ところが、この間の連合審査会においては、奥野課長は、この意見書をお読みにならぬ途中において、しばく若林委員の意見を否定し、あるいは反駁されて、私の見解では……である、という言葉

花委員から御発言がございましたよ
うに、地方財政委員会からたび々見
見を申し出でる、だから、この際に
地方財政委員会から説明を求めたらどう
うであろうかといふうことから、
私がこれを中心にして申し上げたわけ
であります。それに対しまして、小林

—
—

形が、行政費につきましてバランスのとれた妥当な構成だと考えております。従いまして、他の行政費を削減して教育費に持つて行きすることは、他の行政費に対して適当でない、縮減になると、こういう考え方を持つておるのあります。

い、こういう考え方を持つておる。そういう考え方も、当然われくは国政を論ずる上において許さるべきである。それをあなたたちは、あなたたちの考え方で、今ただちに義務教育費国庫負担法を設けることは、増税にもなり、地方行政費の圧迫になるというがごとき、唐突なる意見を出さること

○荻田政府委員 これは第八にも書いたとおりでありますように、一九一七年度におきましても、この計算でありますと、他の地方行政費が圧縮されることになるのであります。

○小林(進)委員 私はこういう答弁を繰返しておりますと、だん／＼かえつて疑問を深め、憤りを強くして来るのです。

をもつて、たくさん意見をつけ加えられております。これはおそらく私は地方財政委員会委員長の野村さんの意見ではないと思う。少くとも文書にはないわけです。ということは、事務局の財務課長の奥野個人の意見であるといふことが、はつきりしておると思うのであります。ですが、そういう点について同

議員から、私という一人称を用いたことにつきまして、いろいろ御意見がございましたので、さらに私は、私が説明いたしました事柄で問題の起ります部分につきましては、お配りいたしておりました意見書が、地方財政委員会としての意見であるというふうにお考えいただきたいというふうなことも、重

[View all posts by](#) [John](#)

る行政官吏としての行き過ぎがあると言ふのであります。それが行き過ぎなんです。それはもう政治問題であります。私どもは、今年度二十七年度の予算においてしかり、八百五十億円という、その予算の中において現在占めている教育費が、あるいは八百六十億か九百億といらものは、国家のあり方として、予算の編成方針として、これは非常にいかぬという問題は、われわれは政治問題として、この問題を予算委員会で二箇月有余もみ抜いている。われくは八千五百億の国家予算の中で、われくの国会、あるいは政府の考え方とかわるならば、一方に減税をし、一方に予算を縮減して、なおかつ

は、まことに私は行政官吏としての立場を離れた政治的な暴言であると思ふ。この点いかがでありますか。承つておきます。

○萩田政府委員 むしろこの国会で成り立いたしました予算、これを前提に考えておるのでありますし、むしろ予算是政治的にきまつておる。従つて、これから他のものを減らすということは適当でない。むしろ政治で予算をぶやすことなどが、行政的にいけないというところからいつておるのであります。ことに、ここに書いてあります通り、他の地方行政費国費のことは申しておらぬのであります。

○小林(進)委員 こういふのは、私は

であります。まだ質問の要旨はたくさんあります、あなたに質問いたしましたが、得られないと思いますので、私の質問は一応これで切ることにいたします。大臣がおいでになりますまで、私は質問を保留いたします。

○竹尾委員長 次に浦口鉄男君。

○浦口委員 まず最初にお伺いしておきますことは、萩田局長は、ただいま、地方財政委員会の権限は、あくまでも委員会につて事務局にはない、こういうことを小林委員の質問に対してもお答えになつておる。そこで、この間、二十一日の地方行政との連合審査会で、そこにおいてなる財務課長の

○渕田政務委員 私、当日おりませんんでしたので、はつきり存じませんが、いずれにしましても、ここにおります財務課長に説明の御要求がありました様子ですので、それにつきまして説明いたしますのであります。説明をします以上は、朗読だけでなく、やはりこれ以上の意見も加わるのが当然だと考えます。しかし、それは具体的にどういふ点とは申しませんけれども、大体財政委員会として相談しております範囲において、御説明申し上げておると、私は考えております。

ねて申し上げておいたわけであります。しかしながら、地方財政委員会ではしばく議論いたしておりまして、そういうふうな議論の結果、何もかもそれをこに出た議論を全部出し盡すといふことになると、たいへんなことであります。しかしながら、抽出いたしましたものを、これだけはわかりにくいくらいにあらうと考えまして、しばく委員会で行われておりました議論の一部を、説明的に附加しておつたわけでありまして、私が申し上げたことに従いまして、委員会からはずれた意見は一つもないと考えておるのでありますけれども、しかし、それもまた言い過ぎにならうかと思いますので、先日まよ、二つ意見書を提出しておつたのです。

教育費を増額することもできる。政府の方針がかわり、国民の輿論がかわつて来れば、今年度二十七年度に編成された一千八百億ないし二千億の軍事費もある、あるいはわれらへの動きによつて、全部これを教育費につぎ込むことができるだろうし、そういう面から考えるならば、教育費の百億や二百億や

まつたくわれくを愚弄した答弁であると思う。いま少し私は良心あるお話を承りたい。国家には予備費もありますよう。あるいは臨時国会を開いて、必要ならば補正予算を組む手もありますよう。あるいはこの予算の大半の増額処置に関する問題は、二十八年度の新予算にかかるわる問題であります。こ

奥野さんが、義務教育国庫負担法案に関する意見書を読まれたのです。この意見書は、申すまでもなく地方財政委員会委員長里村秀雄氏の名前によつて出ておるわけであります。われくの承知するところでは、委員会において、こうした公式の文書によつて法律案の提案理由などを述べられますとま

れば、どういう意見を述べられておられるかわかりますし、今申し上げてもいいのです。この意見書以外の奥野財政委員会の課長の意見は、やはり地方財政委員会の委員長として今まで責任の持てる答弁と、こういうふうに解釈してよろしくおございますが。

○浦口委員　この間、若林議員の提案
理由の説明に対し、あるいは答弁の
具体的な問題に対して、ことゝに懸
念され、あるいは敷衍をして説明さ
ない意見であるといふうにお考えいた
だきたい、かようにお願ひいたしたも
うけであります。

たわけでありますので、その点、私は非常にこれは問題が重大であると思ひますので、速記録をわれ／＼もよく検討いたしますから、どうぞそちらにおいでも検討され、地方財政委員会の責任の帰属を明らかにするという意味合いで、もしこの意見書と食い違ふことがあれば、われ／＼も希望を申しますが、そちらでも適当な処置をしていただきたい、これを希望しておきます。

それから次に、具体的なことをお伺いしてみますが、この義務教育費国庫負担法は、これによつて、いきなりいわゆる日本の義務教育の水準を高め�行く、そういう具体的な内容を一举に実現しようといふものではないと私は考えております。ただ今までの平衡交付金の中に含まれた義務教育に向けらるべき予算が、申すまでもなく他の緊急を要する費目に流用されていて、そもそもすれば重大なる義務教育の面にこれが十分充てられない、そういう危機を開拓するために、一つの義務づけられた制度であると、私はそういうふうに考えるわけであります。地財委として、あくまで教育全体の水準を向上せしめるために、ここに特別に予算を伴うものだ。であるから、現在の地方財政を破壊するものであると、こういうふうにお考へになつてゐるのかどうか。もしお考へになつていれば、それを具体的にこの際承つておきたいと思います。

○鈴木政府委員 先ほども申し上げましたように、この義務教育の水準を維持するにつきましては、一体何がそこの理想とする水準なのか、これがはつきりと法律でもつて示されることが先

決問題だと考えるのであります。そういたしませば、いたずらに経費の面だけにとらわれることは、決して義務教育を向上させるゆえんでない。こと教育を向上させるゆえんでない。ことにわれくはそれは反対なのであります。ですが、かりに地方団体に対し支出義務を一定金額負わせるという面におましても、かりにこの義務教育費国庫負担措置では、これは今のは平衡交付金で支出来ます。これは今のは平衡交付金で支出來ます。これは今のは平衡交付金で支出來ます。これがお断りしておきますが、い。これはお断りしておきますが、われくは支出義務を置くことがよいということを申すのではない、かりにそういうことを申すのではない、かりにそういうことを申すのではない、かりにそういうことを申すのではない、かりにそういうことを申すはない。その点につきましては、大臣がおつしやいました通り、われくもまたたく同じ考え方を持つておるのであります。

ましたときに、念を入れてお答えした
のであります。そういうふうにわく
をつくることはおもしろくない、われ
われは反対だ。しかし、かりにどうし
てもわくをきめなければならぬなら、
これでもだめだ。それだったら、そ
の意見を突き詰めれば、全額国庫負担に
するよりしかたがないだろう、こうい
うこと申したのであります。根本
的にわくをきめるとか、いわんや全額
国庫負担にするということは、われ
われは反対でございます。

○萩田政府委員 先般申し上げました
こととも、他のいろ／＼な仕事をなすべきことがあると思いますが、とにかく義務教育は大事であるから、それをまず完全なものにするのが先決であつて、それができてからほかのことをやるべきだという考え方を持つておつたのでありますし、この点は今においてもかわりありませんが、しかし片方、実業教育の振興も、法律もできましたし、予算も出たのでありますから、そして、範囲内におきましては、地方財政としてもやつて行けるように努力しておるのでございます。

本年度をもつてしましても、満足な義務教育を実行して行くだけの校舎等設備が整いません。これは今後の地方財政の負担になつて行くと思います。それから、過去の問題につきましても、今まで地方で実施しました六・三建築の整備は、必ずしもこの二分の一の、国家が法律できめております正式の負担を得ず、無理をしてやつておりますから、それがいろいろな形におきまして地方財政に悪いものが出ておる。たとえば今まで寄付金の公募とか、あるいは税を非常に高くとつたとか、あるいは一部立てかえして支拂つてあるとか、そういう面が、やはり地方財政につきましても、マイナスとして残つております。

○浦口委員 もう少し具体的に聞かれませんか。たとえば国家が二分の一の補助を現実にどういふうに履行しながらかつたか、しかもその履行しなかつたことによつて、地方財政上の、少くとも教育費——大部 分は建築費と思いますが、それがどういふうに現在も地方財政に大きな負担を残しておるか、それを大づかみでいいのですが、できるだけ具体的にもう一度お聞きしておきたい。

○秋田政府委員 第一に、この新制中学校の〇・七坪の基準が低いものであります、どうていこれでは地元では満足な教育ができませんので、これをさらに増額、増築するという要望が非常に起つております。これが将来の地方財政の重荷になると思います。それから第二に、中学校に力を注ぎました結果、小学校の方がおろそかになりまして、これが老朽等のために教育上支障を来ておる面が非常にあります。こ

ういうものを今後直して行かなければならぬと思います。第三には、先ほど申しましたように、過去において無理申立てをして建てたものにつきまして、相当程度のものが、財政上はつきりした形にならないで、そのままになつております。

○荻田政府委員 これは二十一年度に行いました地方税制、財政の改革を通じて、まする根本原則でございまして、個別的な補助金をつくることは、その補助金の交付を通して、地方の行政に由来が干渉することになるから、これには避けるべきだ。従つて、財政の調整のためには、一般全部をひつくるのであるが、原則でござります。この原則についてましましては、われくもいまだ誤りではないと考えております。

○浦口泰實 この間、意見書の説明にあたりて、奥野課長が言わわれたのであります。が、この義務教育費国庫負担法によつて、教職員の給與とじらものを中央から一律にするといふことは、地方の実情に即さない。むしろ地方の実情に即した待遇がなさるべきであるので、その点で従来の平衡交付金を保持すべきであるといふふうな意見があつたと私は記憶しておるのであります。が、その根拠をもう一度はつきり聞いておきたい。

委員会として、地方に平衡交付金の配分にあたつて、治山治水、道路その他すべての公共事業費と接分して、その個々のものについて、適切な配分方法を考える。こういうふうに御審議があつたのでありますから、そうなれば、私は教育の面についても、地方の財政の情勢に即した適切な配分が、やはりそこに行われていたものであると、こういうふうにわれくは解釈するのであります。が、その点、局長の具体的な意見をもう一度聞いておきたい。

○萩田政府委員　これまでにおきまして、国民負担等から見まして、日本の財政のわくを前提に考えまして、地方財政における各経費の配分という面から見れば、それで適当だつたと考えます。それからなお、これは御質問ではないかも知れませんが、先般提出いたしました地方財政平衡交付金の改正法におきましても、単位費用というものを全部法定してござりますので、かりにわれくの意見が間違つておりますから、この法律を国会で適当にお直しになることによりまして、各行政費目間の是正ができるものだと考えておりま

途中から二十四年度と続いたわけであります。こうなりますと、おのずから文部省が示しました額に、府県が大体似たような額をきめざるを得ないわけであります。よけい出しましても、それだけのものが、二分の一だけしか国に持つてもらえないわけでありますから、財政支出が困難であります。ことに地方財政計画を定めて行く際に、すなわち地方団体において財政計画します際には、二分の一を国が負担するという方針をきめまして、しかも二分の一の根拠としては、この程度の額が

○奥野説明員 教職員の給料が不均衡になつて来たということが、義務教育費国庫負担法案を提案する一つの理由にあげられておつたよう記憶するのであります。そこで不均衡になつて来たといわれる点について、いろへー御説明申上げたのであります。重ねて申し上げて恐縮でありますけれども、かつて義務教育費国庫負担法がありましたときには、御承知のように地方団体が支出した額の二分の一を国が当然に負担しておつたわけであります。義務教育を幾ら府県が支出するかということは、府県に完全にゆだねられておつたわけであります。その二分の一を国が当然に負担をして来ておつたわけであります。しかし、その結果國から見ました場合には、義務教育費に金を使い過ぎるということになつて來たわけであります。その結果二十三年度の途中から、府県別に平均給與額といふものを文部省が示しまして、それを越えて支出いたしましても國は二分の一を負担しない、文部省がきめた額の二分の一だけしか負担しないという制度をとつたのであります。それが二十三年度の途中から二十四年度と続いたわけであります。こうなりますと、おのづから

でありますよ。しかしながら、その程度の差だけで、はたして均衡が得られているだらうかどうか。二割五分よりも多くつけなければならぬ、あるいは二割五分では過ぎるとか、いろ／＼な議論があるだらうと思います。従いまして、今度は府県が自由かつにきめられる。そらした場合に、今まで一律にきめられておつた傾向があつたかもしえませんけれども、そこに差が出来てもあたりまえじやないか。むしろ差が出来たのがいけないというのなら、逆に前にきめ

よろしいということをきめます場合に、國民負担の見地から考えました場合にも、府県もある程度の額の二分の一を出す、財源さえ得られればよろしい、こういうことになるわけであります。そしたらしますと、それを越えて出しますと、やはりほかの行政費を圧縮するとか、いろいろことにならざるを得ないわけでありますから、それにくぎづけになつているわけであります。反面に、文部省が示しますときに、多少府県間の実情ということがありますとしても、やはりどうしても府県間の大体似たところの金額でしかきめ得ないと、いうことになつて来るわけであります。もちろん、資格構成その他の中問題もあるだらうと思ひますけれども、そう違えてきめられる問題ではないと思うのであります。そういういたしました場合に、かりに國家公務員につきましては、本俸は同じでありますても、地域間の差は勤務地手当がついておるわけであります。大きづばなところを申し上げますと、青森と岩手に対しまして、東京に勤務する場合には二割五分の勤務地手当がつくあります。しかしながら、その

○内蔵説明員　ただいま奥野課長から御説明がありました点について、ちょっと事実に相違がありますので、この点を明らかにしておきたいと想います。從来から、義務教育の教職員の給與費は、都道府県が負担しておつたわけでありまして、その実績の二分の一を我が国が負担する、こういう建前でありますことについては、お話を通りであります。しかし、二十四年に至りまして二十四年の一月から文部省である一定の額をきめたのであります。このきめ方ににつきましては、從来の実績で来て

考え方をもつて、かように申し上げておいたことが懲り美でござったといふを得ないのじやないか。かような
いるわけであります。しかも、平均といたしましては同じ資格構成であります場合に、国家公務員に支給されてい
る額よりも、全国平均は、すでに給與ベースにおいて三百七十五円、地方の教職員は高過ぎるといふことが、文部省で指摘されているのではないか。従つて、そういう意味から、レベルが下つているとはいえないじやないか。かように御説明申し上げておるのであります。しかしながら、今のが不均衡であります。あるとして、府県間似たり寄つたりにしなければならない。それよりは地方公務員である以上は、他の地方公務員のことを考え、また他の民間ベイスのことを考え合せまして、しかも教育の水準を高める見地から給與がきめられて行かなければならぬ、画一的にするならば、むろしこの国家公務員、国の官吏にかえて、文部大臣が一律に給與をきめるのがよろしいのではない
か、かような考え方を申し上げたわけであります。

おりましたから、その当時の実績を基礎にしたのでありますから、文部省がそうかつては各県の単価をきめるといふようなことは、いたさなかつたのあります。なるべく地方の実績を尊重しながら、多少のでこぼこを調整した、こういう程度でございまして、文部省が一方的にこの単価をきめたというようなことはございません。それから、その制度は、昭和二十四年の一月からかわりまして、二十四年で終つて、二十五年から平衡交付金に移つたのであります。それから給與問題は、これは教員につきましては、教育職員免許法というものがございまして、資格も大体きまつております。そこで給與の単価の方は、これは公務員特例法によりまして国立学校の教員の給與を基準とする、こういうふうになつておりますから、少くともその基準が維持されなければならぬ、そこにあまりにでこぼこがあつてはならないと思うのであります。そこである県では教員の資格が非常に悪いといふところが——たとえば千葉県のようなところは、教員の資格が悪いのであります。そうなりますと平均単価は下りますが、人員は一・五よりも上まわつてゐる。逆に神奈川県のようなところは、教員数を非常に少くしほつておりまして、五十人について大体一・二ぐらいですが、この場合には、ある程度給與単価を国の基準より上げておられるのであります。そういうふうに、ある程度の調整は私どもとしても認めなければならぬのですが、少くとも国庫負担当時よりは、あまりに

地方の実情を度外視するものでない、と、こう考えるのでありまして、それをあくまで現状のアンバランスが、やはり地方の実情をほんとうに実現するものであるというふうな地財委の考え方にしては、私はどうも少し形式的のような気がするのであります。それが点、もう一度意見を見ておきたい。

○奥野説明員 ちょっとお話を誤解しているかもしませんが、提案理由の中には、不均衡になつて行つたからこの法律をつくる必要がある、こういうふうにお話になりましたので、それは理由にはならないじゃないか、かようち意味合いで申し上げているわけであつます。私は画一的にしなければならぬに、誤解があつてはいけないと申し上げておつたと思うのですが、教員が優遇されて来ているということを申し上げてているのではないであります。水準が低下していると、こうおっしゃつておられるとするならば、現在の給與さへいらない、むしろ議務教育費国庫負担法に書かれている国家公務員に支給されているような金額と同じように計算されるとしているから、私は水準は低下しないじやないかというふうなことを、考えておるわけであります。

○蒲口委員 これは私の意見ですが、私は元來教育者と警察官は別に待遇すべきだということを、昔から主張しております。ただその形が、現在のよくな平衡交付金制度において、各市町村の財政状態、あるいはその他の事情によつての実情に即する俸給というもの

が、はたして適切であるかどうか。一
合、要は財源の問題と実情に即した
査の基礎に立つかどうかというこ
が、問題になるわけございませんが
今課長が言われるよう、中央でや
て一律にすることは、現在よりも低
なるのだ、そうして実情に即さなく
るのだということは、私は非常な形
主義だと思うのですが、こういう点
もう一度聞いておきたい。

○奥野説明員 一々中央でさしつけ
たしませんでも、やれることなら地
住民がくふうしながらやれるように
て行くべきだと思います。やれない
とならば、中央でかまつて行かない
ばならぬと思うのであります。や
ることなら、何も國で予算のわくを
方ごとにきめて行くような措置をし
ければならないようことはない。
たそういうようなことをすることに
つて、いたずらに行政事務費がかさ
で行きましようし、地方の中央依存
空気を増長するであります。まことに
の干渉の機会にもなるのじやなかろ
かといふような考え方を持つておる
けであります。現在給興につきまし
は、基準とすべきものが若干書いて
ざいますけれども、それが足らなけ
ば、もつと明確な基準を定めるよう
して行けば、決して現状から考え方
ますように、それより以下に下つて
くことはないだらう、教育費につい
は、住民全體が非常な関心を持つて
る問題じやなかろかという考え方
いたしておるわけであります。

○浦口委員 それは論議になります
が、実情に即したようにできればい
じやないかということは、要は実情

申場調式とくづれいの國の年々の差額は、この理由によれば、その点は意見の相違でありますから、それはおいておきます。

それでは、最後に承つておきたいことは、この法案が施行されると、本年度から三万六千人の教員がふえて七十億の地方経費の増額を来す、これは地方財政を不當に圧迫する、こういう反対理由が伝えられておりますが、この点をもう少し具体的に説明していただきたい。

○奥野説明員 現在地方財政計画の上では、生徒児童数を五十人で除して得た学級数に対しまして、小学校につきましては一・四二、中学校につきましては一・七一を乗じて得ました員数に対しまして、さらに結核その他の所要員数を加算してきめておるわけであります。これを基礎にいたしまして員数を計算いたしますと、小中学校、盲聾哑学校を通じまして五十万六千二百二十五人ということになるわけであります。現在の法律案によりますと、十七八年度におきましては五十四万三千三百五十五万二千五百二十七人というふうになります。現状の法律案によると、十七八年度におきましては五十四万三千三百五十五万二千五百二十七人といふことになります。これの差引を計算して参りますと、二十七八年度の数字と地方財政計画との間には三万六千八百十二人、二十八八年度以降の数字と地方財政計画との間に四万六千三百二人という差が出て参るわけであります。

の答弁を聞きたいと思います。

○内閣説明員 私どもの計算では、從来、國庫負担當時もそうでありました。が、國庫負担がなくなつた後におきましても、平衡交付金の算定の基礎に大蔵省が用いております数字は、五十分の一・五、中学校は五十分の一・八、そのほかに結核の分といたしまして、從来は一・三三%を見込んだ数字が平衡交付金算定の基礎になつておるのであります。ですから、その数字を基礎にいたしまして、今度新しくふえる分は、結核の一・三三は昭和二十四年の実績でございましたので、昭和二十六年度の実績に合せまして、一・四四に引上げただけが増員の分であります。ですから、そのような数字は私どもの方には承服できないのであります。

○浦口委員 数字の問題は、どちらが正しいか、私はここで結論もつけられませんから、これくらいにしておきまして、あとで検討することにいたします。

最後に、これは地財委と意見の交換になりますから、答弁がなくともよろしいですが、要は財源の問題あるいは技術的な問題で、實際の問題として、そこに調整しなければならぬ面がたくさんあると思いますが、地財委の反対意見は、それ以外の一つの政治的な面と申しますか、あるいは地財委の存立そのものに対する非常に大きな何か問題を含んでいるように思うのであります。結局突き詰めて行きますれば、地方自治と中央集権のあり方という国政を聞いておりまして、具体的には解決し得る問題がたくさんあると思います

が、それに対しても、地財委が絶対反対される理由というのが、どうも現在の段階では私としては明確につかめない。どうしてもそこに地財委の存立そのものに対する将来の何か大きな政治的な問題によつて、強く反対されるという感じが強いのであります。それに對して、地財委は地財委としての意見がありましようが、私は私の感じだけを申し上げておいて質問を打切ります。

○水谷(昇)委員 議事進行上必要ですから関連して……。ただいま浦口君の質問に對して、荻田局長の答弁の由に、この法案は基本が十分示してない、そこでいたずらに予算を増額させられるものであるということを言われたのであります。が、私は提案者の一員として、今まで質問はしていないのですが、念のため一つ聞いておきたいのは、これは初め文部省が立案をしたものであつて、それを文部省なり、あるいはまた大蔵省、地財委でそれぐたび／＼折衝して、そして遂には自由党の政調会においてできた案である。しかも、十数名の議員が提案者となつて出でている法案でありますから、こはいたずらに予算を増額するところいたずらといらうなことです。私はほんなどおりませんが、この立案のものになつた文部省案は、基本を全然示さないで、そつていたずらに予算の増額になるよう法案であるのか、その点の説明をしてもらいたい。

○内藤説明員 この法案の制度が、幾

三が一・四四にふえた分と、事務職員の若干の増と合せて一万人程度であります。従つて、これに要する経費はせいべつ十六億か十七億程度であります。その半分を国が持つとしますならば、十億以内であります。それから教員費の分が、この案で行きますと、給費総額の百分の十になつておりますから、大体五十億以内ということになります。ただいま地財委の方の意見書に出ているような百四十億の増ということは、私どもは苦しむのであります。ですから、この法案としては、いたずらに予算を増額というようなことは、私どもは考えていないのであります。

であるか、どこまで行くのが向上した水準なのか、その法律をつくるが先決なんで、その前に予算経費のことを議論するのは順序が違っているのじやないか、こういう意味で申し上げたので、この法案によつていたずらに予算よりも先に、一体基準というのは何であるかをさめる法律をおつくりになるのがよいのじやないか、こういう意見を申し上げたのであります。

非常に感じが悪いと考えるので、一応御注意申し上げたい。

○國谷委員 簡単ですが、答弁を願いたいと思います。森田局長にお伺いします。先ほど小林君の質問にも出たのですが、前に標準義務教育費を提案されたときに、平島君が政務次官をしておつて私もよく知つておるのですが、その際にアメリカさんの方に——名前まで言つてもいいのですが、地財委のある者が、憲法違反だといふようなことを流した。この前に公務員の首切り問題が起つたときにも、農林省の役人の何人かが、このためにやめておる。こういう法案に対し、役人が政治活動をすることはいかぬというので、自由党としては、増田幹事長が談話を発表しております。それでお伺いするのですが、あなた方とも折衝して、政調会においても十数回やりましたが、あなたの御意見は、私ども役人として非常にりっぱな御意見であると拜聴しました。そこまではいいのです。但し、私が聞くところによりますと、知事会議に行つても、あるいは議長会に行つても、奥野君とあなたが、この法案はきわめてうまくないといふようなことを言つて、反対の意思を表示されるということは、政治活動になりますか、なりませんか、お伺いしたい。

○萩田政府委員 まず初めの水谷さんの御質問でございますが、ただいたずらに予算を増額するものだといふようなことは、言うこともございません。もしも言つておりますれば、取消しておきます。

それからあとの御質問であります
が、これは先ほども御説明いたしまし

たように、地方財政委員会の性格といったままでは、地方団体との連絡ということは、どうしても必要な、これがなければ存続の理由がないようなら役所でござります。従いまして、いろいろな会議に行きまして意見を申し述べるということは、やむを得ないじやないか、これはむしろ政治的ではなくて事務の問題として。但し、これは法案のことなどでございますから、法案が両院を通過して成立いたしますれば、これに對してとやかくの批判をすることは、政治活動になると思いますが、成る前におきまして、そういう使命上意見を述べることは、お許し願いたいと思います。

○園谷委員 萩田局長の御意見は、言葉はまことにりつぱです。法案になる前に意見を述べられることはけつこうなんですが、議員が政調会、総務会の承認を得て提案をした、それを各所に行つて反対する。御意見だといふは、なるほどりつぱであるが、それは政治活動と見ないのでですか、いかがですか。

○萩田政府委員 われ／＼は、役所の性格として、当然の職務と考えて、地方団体との連絡に当つてはいるわけあります。

○園谷委員 あなたは政治活動と見なのですか。

○萩田政府委員 見ません。

○園谷委員 私はりつぱな政治活動と見ている。法案の出る前ならけつこうです。法案が出て今国会が審議中で、われ／＼何とかしてこの義務教育費国庫負担法を通過させたいと努力している最中に、いろ／＼な会合に行つて、この法案は地方財政を圧迫すると反対

意見を述べることを、あなたは政治活動でないと思うのですが……。

○荻田政府委員 法案が通ります前に、よいと言いますことも、悪いと言いますこともあります。われく地方団体と、先ほどから御説明しておりますように、特別の関係がある役所でございますから、これはどうしても言わなければならぬと思います。

○園谷委員 ところが、あなたは反対なんです。この案に反対意見を述べるということは、政治活動でしょう。そうではないですか。われく国會議員が、国民の代表としてこの法案をやるべきときに、反対意見を述べることは、政治活動でないのですか。

○荻田政府委員 反対意見が政治活動でしたら、賛成意見も政治活動になります。法案でございまして、成立したむのではないと思います。

○園谷委員 成立の過程であるといふことはわかるでしょう。この前行政警察法の法案が出たときに、あの法案が審議院でつぶされてしまった。その際にやはり盛んに、農林省の役人がたいへん減るというので、私のところにもいました。どうかあれに反対してくれと。いう。それを一役人が、これをやられると自分の部下が首を切られては困るという、それと同じで、あなたの方が、地方財政の方の仕事が文部省にとられるために減るので、何とかして自分の方のわくを確保し阻止しようとする」とは、私は政治活動だと思いますが、この見解をばつきりさせていたたきたい。政治活動だとすれば、役人は公務員法の何條かで政治活動ができるないことになつてゐる。

○萩谷委員 政府で決定しました法案、これについて反対の意見を申し述べれば、これはいけないと思いますが、これは政府ではなく国会の御提出でございます。従いまして、これについてその思つてゐるところを申し述べることは、もちろんさしつかえないと思ひます。

○園谷委員 それは非常に間違つている。政府が提案したものに對して反対すればいけないとおつしやるが、ところがこれは、国會議員が法案を提出することが本質なんだ。アメリカでもみんなそうだ。今はまだそういうふうに行つておらないが、将来は国會議員が提出することになつてゐる。その国会議員が提出したものには、反対しても政治活動ではない、政府が提案したものに反対すれば、それは政治活動だとあなたはおつしやるが、あなたの御見解は間違つていませんか。

○萩谷委員 政治活動とおつしやりますと、私が誤解したのかもしれません。せんが、少くとも政府と反対のことを政府の役人がすることはいかぬ、そういう意味合いにおきまして、政府の提案したものに反対したらいけないだらうと申したのであります。ただ、こういう法案に対しても意見を申し述べることは、これはわれく委員会の職務としても、当然のことだと思います。

○園谷委員 それはけつこうです。先ほどから申し上げてある通り、ここにおいてになつて反対意見を述べようが、それが、われくがつくつてゐるときには政調会へ来て反対意見を述べようが、それはけつこうです。しかしながら、この法案で外部的に呼びかけるときには、政治活動だと言ひうのです。ところが、

あなたが、国會議員が提案したら、反対しても政治活動ではないと言つことは、おかしいじやありませんか、どうなんですか。

○萩田政府委員 先ほどから申しておりますように、外部と申しましても、われくは地方団体があることが存立理由なんであります。ほかの役所と違いまして、直接の関連がある。そういう意味におきまして、ほかの一般演説会でもやつて大いに反対意見でも述べれば、これはいかぬかもしませんが、地方団体の者と懇談することは、少しも政治活動にはならないと思います。

○竹尾委員長 本日はこれにて散会いたします。

午後一時二十三分散会

○竹尾委員長 本日はこれにて散会いたします。

印刷者印刷序